
小时候，大运河的水是甜的

王和平上一次为德州着
急，是2006年大运河第一次提
出申遗，他看到官方报道中德
州被一句话带过。“德州的大运
河文化这么丰富，怎能一笔带
过！”说到这里，王和平情不自
禁地攥紧了拳头。

王和平，山东省德州市武
城县四女寺村人。今年4月27
日在当地镇文化馆接受华西都
市报、封面新闻记者采访时，他
身后的一幅书法作品格外打
眼，细看落款，正是他本人。王
和平中气十足地念道：“西汉古
镇，运河名村，人文胜地，多元大
邑，孝德之乡，水利奇观。这是
我总结出来的四女寺表述语。”

2014年6月，经过第38届
世界遗产委员会审议，作为大
运河保护与申遗点段，南运河
河道德州段申遗成功，正式成
为世界文化遗产，列入《世界遗
产名录》。

为大运河德州段申遗，王
和平曾四处奔走。

“为什么我的眼里常含泪
水？因为我对这土地爱得深
沉……”如果你读懂艾青的这
首诗，就必定能理解王和平那
任凭岁月风吹雨打依然灼热
的情感。

小时候，王和平的家离大
运河只有五六米，打开家门就
能看到大运河。

上世纪50年代夏天，童年
的王和平经常在大运河边洗
澡，大一点就在大运河里游
泳。“可得劲了！”回忆起往事，
他声音洪亮，眼睛闪烁着光芒。

在王和平的记忆中，码头
上来往的船只很多，客船少货
船多。虽然当时水有点浑浊，
但并不影响岸边人们的饮用，
大家遵循着古老的智慧：将杏
仁打碎放入水中搅拌几分钟，
因为杏仁具有黏性，并且较重，
会黏着土一起下沉，这和现代

的明矾净水有点相似。“水变得
很清澈，很甜。”他说。

随着岁月的更迭，泥沙的
堆积、交通工具的改进，都成为
大运河断流的因素。

熙来攘往的大运河，又回来了

2023年1月8日，中国文物
学会会长单霁翔带领《万里走
单骑——遗产里的中国》节目
组走进大运河德州段，“万里少
年团”成员周韵、唐九洲以及飞
行嘉宾杨迪曾来到王和平家。

“大运河怎么断流了？”其
间，周韵曾发出灵魂拷问。

德州从1400年前进入大
运河时代，因漕而仓，因城兴
市。以四女寺枢纽为界，大运
河德州段分为南运河德州段和
卫运河德州段，其中南运河段
45公里呈现“九曲十八弯”的
独特景观，是目前古运河风貌
维持最好的一段。

今年年初，水利部启动京杭
大运河2023年全线贯通补水工
作，山东与北京、天津、河北密切
协作，精准实施。4月4日上午，
京杭大运河再次实现全线水流
贯通。随着四女寺枢纽南运河
节制闸的缓缓开启，河北岳城水
库来水与南水北调东线北延工
程水、引黄水汇合，进入京杭大
运河南运河段，与其他3个水源
在京杭大运河实现汇合。

奔腾的河流，让王和平梦
回儿时，那熙来攘往的大运河，
又回来了。

王和平记得很清楚，2006
年5月19日，《人民日报》刊登了
一篇文章：相关部门考察大运河
沿线后在杭州召开了一次关于
大运河申遗的专题论坛。

“我看到报道后，给上级部
门写了一封信，说‘这是迟到的
申遗’，早申遗才好！”王和平特
别强调，这不是批评，而是自己

的期盼，“报道对德州大运河一
笔带过。作为一个德州人，我
认为，德州的大运河文化这么
丰富，怎能一笔带过！”

王和平在信中建言：“要挖
掘德州的孝德文化、宗教文化，
呼吁有识之士关注大运河。”

德州是山东的北大门。如
今，王和平渐渐读懂了大动
河。“大运河是生命之河、经济
之河。我记得很清楚，上个世
纪50年代左右，四女寺有两个
码头，一个旱码头，一个水码
头，旱码头是陆运，南方运来的
茶叶、竹子、石头，北方加工的
机械，如犁、耙等，都在码头上
分发集散储藏，这必定会带动
大运河沿岸乡村城镇的发展。
大运河还是智慧之河，古人用
天然的因素和人类的智慧，打
造了一个南北交通枢纽动脉，
几乎实现了现在铁路的功能，
相当于京沪铁路，利用大运河
承担着运输。”

因大运河河道拓宽、疏浚
和治理，王和平一共搬了三次
家。如今，他再一次住到河边，
像儿时一样，走出家门就能看
到大运河。

大运河，在他的生命中一
直奔腾着。
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在大运河边长大的王和平

四女寺枢纽工程管理局党
委书记张如旭

南运河冬季景色。
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华西都市报-封面新闻
记者 闫雯雯吴德玉

山东德州报道

熙来攘往的大运河又回来了
山东德州年近八旬的王和平见证千年运河重焕生机

今年“五一”假期前
夕，一直高居热搜榜的山
东淄博，又用一封公开信
再次火出圈。

“美景美食不止淄博，
好客山东应有尽有。”“这
里可打包必购好物，日照
绿茶、胶东海参、菏泽鲁
锦、德州扒鸡给人嗨购体
验。”信中，淄博大大方方
地向游客推介了兄弟城市
的旅游景点、美食，被网友
称赞“格局大”。

如果今年 79 岁、在德
州大运河边长大的王和平
看到这封公开信，会不会
又要着急：“咋能说山东德
州只有扒鸡！”

老舍在散文集《不远
千里而来》中，曾描写过火
车停靠德州时旅客抢购扒
鸡的盛况：“卖鸡的就是再
长一双手也伺候不过来，
杀声震耳，慷慨激昂，不吃
烧鸡，何以为人？”

德州扒鸡承载着一代
人的记忆，或许并非关乎于
它的味道，而是岁月对德州
作为铁路交通要道的褒奖。

经历京杭大运河、绿
皮火车，德州扒鸡已飞速
奔入高铁时代。

记者：请您介绍一下四女寺
枢纽工程的基本情况及重要性。

张如旭：我们管理的这段
流域上游有两条河，一条是漳
河，一条是卫河。两条河在河
北省邯郸市馆陶县徐万仓村汇
合后，被称为卫运河。卫运河
到四女寺枢纽一分为三，其中
一路进入节制闸流向天津，叫
做南运河，之后与北运河连接
起来，属于京杭大运河的重要
组成部分；中间一条叫岔河，最
右边的是减河。岔河和减河在
河北省吴桥县大王铺汇合，其
主要作用是分洪。四女寺枢纽
是南运河的起点，南运河能够
保持过去原始的风貌，也是因
为四女寺水利工程，让南运河
不再承担主要泄洪的作用，保
留了原生态风貌。

记者：四女寺水利工程的

历史很悠久，是明代开始修建
的吗？

张如旭：是的，四女寺水利
枢纽是在明代滚水坝的基础上
兴建的。我们看到的减河是
1490年明代弘治年间开挖的
一条分洪河流，目的是为大运
河服务，保证大运河上的漕
运。汛期水太大了，减河就需

要分水，保证大运河的水位不
至于过高；非汛期时，减河就不
再分水，保证大运河能通航。

记者：2022年全线水流贯
通的大运河是哪一段？水源来
自哪里？

张如旭：百年全线水流贯
通，主要贯通的是南运河。黄
河以南的运河一直是贯通的，
黄河以北的部分，因长时间干
旱断流了。2022年贯通的就
是南运河一直到北运河这一
段。此次贯通的水源，一路来
源于河北省邯郸市的岳城水
库，通过漳河来到这里，来水量
约为9100万方。还有就是通
过倒虹吸工程，把水从六五河
引过来。六五河的水源来自黄
河和长江。这个倒虹吸工程是
2010年为天津市输水预置的3
个4.6米×4.6米的方洞，从河

床下面穿过，大概1.8公里，穿
过利民河、减河、岔河，直接进
入南运河，也是保证京杭大运
河全线贯通的重要水源。

记者：百年来全线水流贯通
对于大运河有什么重要意义？

张如旭：有几个重要的意
义：一是河湖生态恢复，二是地
下水超采治理。大运河里有水
了，老百姓的生产用水就不需
要去抽井水进行灌溉，有效置
换了地下水。从去年开始，卫
运河沿线补水河道5公里范围
内，地下水水位抬升了 1.33
米。如今包括野鸭、鹤、灰鹭、
白鹭等动物成片出现，并且河
里的鱼也多了。今年4月放水
的那天，开闸时就看到有鱼，跳
得很高。

华西都市报-封面新闻记
者 闫雯雯吴德玉

2022 年 4 月 28 日，四
女寺枢纽南运河节制闸开
启放水，让大运河百年来
首次全线水流贯通。一年
之后，站在同一个地点，四
女寺枢纽工程管理局党委
书记张如旭回忆起这次伟
大壮举时，仍旧感慨万千。

张如旭说，在古代，大
运河就像高速公路，两岸
有很多繁华的城市，自明
代就已是大运河重要节点
的四女寺水利工程，更是
承担了保证运河通航的重
要作用。

大运河贯通的水从哪里来？
——专访山东德州四女寺枢纽工程管理局党委书记张如旭

专访


